
 

立法会问题第十八条  

（书面答复）  
 

 

提问者：李华明议员    会议日期：二零零七年二月七日  
 

  作答者：经济发展及劳工局局长  
   

 

问题：  
 

关于监管旅游业，政府可否告知本会：  
 

(一 ) 鉴于有公众质疑香港旅游业议会 (“议会” )在近半年来处

理多宗涉及导游强迫旅行团团员购物及遗弃团员于街上

的投诉时，包庇属下的旅行社会员，政府会否要求议会改

组其理事会，加入更多非业界人士，以加强议会的公信力； 
 

(二 ) 鉴于在议会辖下的导游审核委员会的 13 名委员中，业内

及业外成员分别有 6 及 7 名，而在规条委员会的 16 名委

员中，这两类成员则各占一半，政府是否知悉该两个委员

会有不同的成员组合的原因；会否要求议会修改规条委员

会的成员组合，使其业外成员占多数；及  
 

(三 ) 政府会否采用类似地产代理业的监管模式来监管旅游业，

把议会的监管职能交由一个新成立并独立于旅游业界的

机构负责？  
 

 

答复：  
 

主席女士：  
 

(一 )及 (二 ) 香港旅游业议会（下简称（议会））负责规管旅行代

理商的日常运作及行为操守。议会根据其《组织及章

程大纲》制定并执行指引及业务守则。议会在 1990

年已被指明为《防止贿赂条例》下的公共机构，因此

其理事会成员乃「公职人员」，一律受该条例的规管。
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议会亦在廉政公署的协助下，颁布了《理事一般守

则》，确保理事能忠诚信实地履行议会的工作，以旅

游业整体利益和保障消费者为大前提。就有关「零团

费」的问题，议会已加快审理违规个案，惩处有关违

规会员，并公开有关处分。  
 

 政府和议会经常交换意见，以确保议会的运作符合旅

游业需要及公众期望。因应入境旅游业的最新情况，

和近期社会对于议会就会员旅行社的监管工作的关

注，议会已加强其罚则和监管机制，例如增加对违规

会员的罚款额，和在相关的委员会加入更多非业界人

士，以增加议会监管工作的效力、透明度及公信力。 
 

议会理事会 25 名成员中，有 8 位为非业界人士 (独立

理事 )，他们由经济发展及劳工局局长委任，来自社

会不同专业及界别，例如法律界、会计界及学术界等，

令议会可听取多方面的意见。理事会下设有多个专责

委员会，处理内部事务、行业发展及处理违规个案等

事宜。其中负责审理旅行社和导游的违规个案的委员

会，均以非业界人士占大多数。负责其它工作的委员

会则按其工作需要加入非业界人士以听取多方的意

见。  
 

议会不时检讨及修订其委员会架构及组成，以切合规

管上的需要。去年底，议会便就打击「零团费」问题

成立了两个新的委员会，即「内地来港旅行团事务委

员会」及「内地来港旅行团规条委员会」。后者因负

责审理有关内地来港旅行团违规个案，委员不但以非

业界人士为大多数，更由独立理事出任主席。  
 

（三）  我们现时无意采用类似地产代理业的监管模式来监

管旅游业。政府将继续与议会保持紧密合作，以确保

现行制度能有效针对市场的发展，作出适时的回应，

以保障消费者和促进行业的健康发展。  
 

–  完  –  


